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Разработан метод записи однородных и неоднородных волоконных брэгговских решеток 

(ВБР) в выбранных сердцевинах многосердцевинных волоконных световодов (МВС) с помо-

щью фемтосекундного (фс) лазерного излучения. На основе массива ВБР в 7-сердцевинном 

МВС был создан датчик, который позволяет восстановить трехмерную форму волоконного 

световода с высокой точностью. На основе 2-сердцевинного волоконного световода с пере-

крестной связью между сердцевинами были реализованы новые схемы волоконных ВКР-

лазеров. Показано, что в резонаторе с ВБР, записанной в одной из сердцевин, происходит зна-

чительное сужение линии лазерной генерации, по сравнению с широкополосным кольцевым 

зеркалом. В резонаторе с парой ВБР, записанных в разных сердцевинах, получена многовол-

новая генерация. 
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Схема измерения формы МВС с помощью массива ВБР (а) и результат восстановления  

формы разных форм МВС (б) 

Scheme for measuring the MCF shape using an FBG array (a) and result of reconstructing  

different shapes of the MCF (b) 

A method was developed for writing uniform and non-uniform fiber Bragg gratings (FBGs) in 

selected cores of multicore fibers (MCFs) using femtosecond (fs) laser radiation. Based on the FBG 

array in a 7-core MCF, a sensor was fabricated, allowing for reconstructing a three-dimensional shape 

of the optical fiber with high accuracy. Based on a 2-core fiber with cross-coupling between the 

cores, new schemes of fiber Raman lasers were implemented. It was shown that significant narrowing 

of the lasing line occurs in a resonator with FBG written in one of the cores, as compared to a broad-

band ring mirror. In a resonator with a pair of FBGs written in different cores, multiwave lasing was 

obtained. 
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